
Wo sind die Gerechten? 
Wo aber sind die Gerechten, denen der Herr zur Seite steht? 
Erkennen wir sie daran, dass sie viel leiden, 
zerbrochenen Herzens sind, ein zerschlagenes Gemüt haben? 
Erkennen wir sie an ihrem Schreien, ihrer Not? 
An irgendeiner Art übernatürlichem Beistand, den sich sonst niemand erklären kann? 

Sind es die, aus deren Fahrverhalten man eine allgemeine Verkehrsordnung ableiten könnte, 
sind es die, die für möglichst viele möglichst viel rausholen wollen, 
sind es die TugendhaGen oder die Gesetzestreuen, 
die Märtyrer oder die, die sich aufopfern? 

Vielleicht sind es aber auch die, die nicht nur ihr letztes Hemd geben, sondern den Mantel dazu, 
die Meilen mitgehen, bevor sie schlafen können, 
und weder mit begehrlichen Blicken um sich werfen noch mit markigen Sprüchen. 
Die sich nicht nur ein Bein ausreißen sondern auch das Auge, sollte es zur Sünde verführbar sein,  
während sie den Feinden liebevoll die andere Wange hinhalten. 

Wenn wir das BeschäGigungs-Profil lesen, welches in der Bibel von den Gerechten gezeichnet wird: 
Na dann möchte ich den sehen, der noch sagt: 
Papa, wenn ich groß bin, möchte ich Gerechte:r werden. 
Und wenn, wird die Antwort lauten: 
Psst. Kleiner, Augen auf bei der Berufswahl.  
Versuch’s doch lieber mit dem Handwerk, 
da kannst du dir den doppelten Boden selber zimmern und dazu noch vergolden. 

Das Anforderungsprofil an die Gerechten ist außerordentlich anspruchsvoll, könnte man sagen, 
Dienst 24/7, die Bezahlung unirdisch und Aussicht auf Urlaub gibt’s auch erst im Himmelreich, 
in das man auch mal unfreiwillig schneller kommt als gedacht, 
wenn wir so an die großen Gerechten denken. 

Aber ohne Zweifel hat diese Welt sie nöZg, die Gerechten, denn diese Welt braucht GerechZgkeit, 
und alle Versuche unsererseits selbige herzustellen scheitert Tag für Tag kläglich, 
so dass wir und alle Welt zwar allen Grund zur Klage haben, 
darum aber noch nicht automaZsch auch Gerechte sind. 

Wo also sie dann, die Gerechten, denen der Herr zur Seite steht? 
Fehlen die nicht, an allen Ecken und Enden und Kanten und in den Kurven auch, die Gerechten? 
Die es anders sehen, anders machen, anders denken, anders handeln, 
die Einsicht und Weitblick haben, 
die Treu bleiben und verlässlich - und dennoch neue Wege gehen. 
Oder soll ich gar nicht fragen und suchen, sondern selber einer sein, 
all den verheißenen Mühen zum Trotz und nicht einmal um meines Platzes im Himmelreich willen,  
sondern um des Himmelreiches willen, um Go\es Willen willen. 
Jetzt ist die Zeit - lautes das Mo\o des gerade zu Ende gehenden Kirchentages. 

Doch ich bin immer noch hin- und hergerissen, zwischen Dammbruch, Offensive, Heizungsstreit und Klimakrise 
auf der einen und einer langen, klimagerechteren, Zugfahrt nach Wien auf der anderen Seite 
samt Gespräch mit einer Frau, 
die uns und allen im Abteil die Welt, die Bosheit Amerikas und die Strafe Go\es erklärt. 
Zwischen Urlaub und Arbeit liegt nur ein Augenblick und ein Balanceakt von Worten, Blicken und Gesten, 
nebenan beklagt eine junge Frau ihr Leben und ihre Eltern, daneben eine andere ihre eigenen Pläne. 
In 11 Stunden Bahnfahrt macht nicht nur die lange Sitzung müde. 
Fährt der Geist Go\es eigentlich auch mit der Deutschen Bahn, sie, die weht, wo sie will, 
zum Trost, zum Beistand oder der Erfrischung wegen? Oder wandert mit durch die Straßen der Stadt. 
Denn dann wieder gibt es InspiraZon, lange Nacht der Kirchen, Gärten, Eindrücke.  



Protz und Prunk, Geschichte, die sicher so aufregend war wie die unsere, als Touristenziel, 
Erinnerung und ZukunG wirbeln durcheinander wie die FahrgeschäGe im Wiener Prater.  

Doch obwohl wir beide genau dieselbe Strecke gehen zeigt Anne\es Handy bei ihr stets ein Dri\el mehr Kilometer an. 
Ist das gerecht? Oder muss ich dafür erneut die KI befragen, die mir papageienhaG sagen wird, was ich hören will, 
und zur Not etwas erfindet, Hauptsache ich staune, was der KI-Papagei alles weiß und kann? 

Wo, bi\e, sind die Gerechten in all dem? Und ihre GerechZgkeit?  

Nun heißt es in Psalm 141 Vers 5 - und dieser Satz beschäGigt mich schon lange: 
Der Gerechte schlage mich freundlich und strafe mich;  
das wird mir so wohl tun wie Balsam auf meinem Haupt;  
denn ich bete stets, daß sie mir nicht Schaden tun. 

Wer, die? Das Balsam möge mir keinen Schaden tun, oder die Gerechten, oder die Ungerechten? 

Und überhaupt: Der Gerechte schlage mich freundlich?? 
Was soll das heißen? Wie soll das geschehen? 
Ist das nicht allzuoG missbraucht worden, diese Lizenz zum Schlagen? 
Weil ich dich liebe, es tut mir ja auch weh, kannst du die andere Backe auch gleich hinhalten. 
Ist nur Balsam für dich. 
Ist dieser Vers also die RechferZgung für die kleinen Schläge und Nachschläge im Miteinander,  
für bissige Bemerkungen und bemerkenswerte Bissigkeiten? 
Und dann auch noch als Aufforderung formuliert:  
Stellt euch das einmal für die Gemeinde vor, wir, die wir als von Go\ gerechferZgt gelten, wir Gerechten, 
sagten zueinander: bi\e, schlage mich freundlich!! 
Weil er uns lieb hat, schlagen wir einander? 

Was für scharf geschliffene Waffen sollen das eigentlich gewesen sein, 
mit denen die erste Christenheit rumhanZerte, 
und nach denen sich die Liederdichter sehnen? 
Schließlich soll überhaupt keine Gewalt angewandt werden. 
Was ist denn die Gewalt der GerechZgkeit? 
Ein bisschen ist sicher schon deutlich geworden:  
GerechZgkeit ist eine Zumutung, ein Anspruch, kein Leichtsinn. 
Es gibt keine billige GerechZgkeit, bei Go\ nicht und  
weder, wenn anderen die Gerechten sind, 
noch wenn ich selber versuche, gerecht zu leben, zu denken, zu reden, zu handeln. 
Denn ich gerate immer in Widersprüche: 
in den Widerspruch zu den Mechanismen und vielleicht sogar den Gesetzen dieser Welt, 
in Widerspruch zu den MächZgen und ihren Machtmi\eln, 
in Widerspruch zu den Bequemen und zu den Radikalen, 
in Widerspruch zu den Religiösen und dein Säkularen, 
in Widerspruch zu den Wissenden und den Träumenden 
in Widerspruch zu den Notwendigkeiten und zu den Fahrlässigkeiten.  

Es scheint, als sei der Platz des Gerechten ein Platz zwischen allen Stühlen  
und an der Seite derer, die zwischen allen Stühlen sitzen, oder ganz am Rand, 
die mal hierhin und mal dorthin platziert werden. 
Doch ist es dann nicht ein Platz für Go\ selbst - und für die GerechZgkeit seiner himmlischen Welt? 

Go; der Gerechte 
Wie aber, wenn Go\, der gerechte Go\, es ist, der mich schlägt. Ist das dann etwa freundlich? 
Und diese Freundlichkeit ein Trost? 
Nun ist es ja nicht ungewöhnlich, dass ich Go\ darum bi\e, er möge mir Gutes tun, 
und GerechZgkeit schaffen, da und dort und mir beizeiten auch.  



Aber nach welchen Kriterien entscheidet Go\. 
Entlang an erlassenen Geboten? An gebotenen Erlassen? 
Nach dem Buchstaben des Gesetzes? 
Oder nach einer GerechZgkeit, die größer ist als die der Pharisäer und SchriGgelehrten? 
Entscheidet Go\ moralisch, oder entscheidet Go\ gerecht? 

Jesus Christus ist die Entscheidung Go\es! 
Alles, was geschehen, was Sein muss, damit GemeinschaG mit Go\ möglich ist. 
Versöhnung, neuer Anfang, neues Leben, Frieden, GerechZgkeit. 

Diese GerechZgkeit Go\es in Jesus Christus ist wirksam in den Widersprüchen dieser Welt, 
denn gerade dort muss und will sie wirksam werden,  
gerade dort ist sie gefragt. 
Und es ist völlig klar: Sie muss anders funkZonieren, ja sich dem FunkZonieren entziehen, 
allen Urteilen und Maßstäben und Berechnungen und Anordnungen und Verhaltensregeln, 
ohne von dem etwas wegzunehmen, was gegeben ist -  
 so wie Go\es Gebote, die das Leben ermöglichen sollen,  
 weil Go\es Barmherzigkeit denen gilt, die sie brauchen: also uns allen. 

Doch geht Go\es GerechZgkeit noch weiter, setzt auf ein Vertrauen, auf eine Hoffnung und auf die Liebe, 
die sowohl in unseren Selbstverständlichkeiten als an unsere Widersprüchen und Grenzen nicht scheitert. 
Eine solche GerechZgkeit, wie sie uns in Jesus begegnet, 
wird uns freundlich schlagen - eben so, wie sie es ja tut - und zugleich befreien, 
uns fordern und zugleich tröstend beistehen. 

Wo aber sind sie nun, die Gerechten? 
In Ps 142 heißt es dann: 
Die Gerechten werden sich sammeln, wenn du mir wohltust. 
Warum werden sie sich sammeln? 
Um mich zu loben, oder um mich zu schlagen? 
Um sich meiner anzunehmen oder sich bei mir zum MoZvaZonsseminar anzumelden? 

Oder weil GerechZgkeit im biblischen Sinne gerade das ist: GemeinschaGstreue! 
Leben ermöglichen, sta\ Leben hindern, einander helfen sta\ einander auszunutzen, 
die Armen und Schwachen nicht verlieren und schützen, die sich selbst nicht schützen können. 
Recht durchsetzen, wo Unrecht herrscht, 
und ja, auch KlimagerechZgkeit ist Treue zur Schöpfung und zum Schöpfer. 

Ich nehme mal an, 
Wir kommen hier zusammen, weil es wohltut. 
Weil wir uns wohl tun  
 und weil wir einander nicht schlagen, oder allenfalls balsamhaG freundlich,. 
und ganz sicher, weil Go\ uns wohlgetan hat! 
Weil wir Menschen des neuen Weges sind, 

Wo sie sind, die Gerechten? 
Entweder dort, wo ich nicht bin - oder gerade dort, wo ich bin, weil ich selber gefragt bin? 
Nein, hier, 
hier sammeln sich die Gerechten. 
Und was tun die dann? 
Erzählen vom Glauben, 
von den Wohltaten Go\es. 
Zum Lob Go\es, und als ErmuZgung, zur Wohltat!! 

Was aber ist nun mit dem Dammbruch und diesem verfluchten Krieg,  
den Drohgebärden überall und dem Waffenklirren - oder den Armen und Obdachlosen unserer Stadt?   



Was ist mit unserem eigenen Wunsch, es möge uns wohl ergehen? 
Meinen Träumen und Sehnsüchten, nach Gesundheit, Verstanden werden und Verstehen,  
meinen Wünschen nach Erfüllung, nach lohnendem Leben? 
Wie kann ich Leben? 

Ich muss etwas ganz verrücktes sein und tun:  
in der Verbundenheit mit Jesus Christus leben. 
Denn ohne die natürliche Verbindung zu Go\, dem Schöpfer, geht etwas von der Natur des Lebens verloren.  
Und ohne die Verbindung mit Jesus Christus und untereinander wird diese Welt nicht frei und gerecht werden. 
Ich bleibe also auch in den persönlichen Dimensionen und Wünschen an der GemeinschaG,  
an der geistlichen, vertrauensvollen GemeinschaG  
und an dieser widersprüchlich anspruchs- und verheißungsvollen Aufgabe, 
ein Gerechter, eine Gerechte zu sein und zu werden. 
Denn es muss ja stets beides geschehen. 

Unmöglich?  
Nun, alle Dinge sind den Glaubenden möglich, sogar als Gerechte zu leben.  


